

El Liberal

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Plas.

En la isla, un mes adelantado...
En el resto de España, trimestre, id...
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mañón, jueves 31 Octubre de 1895

N.º 4.271

SECCION POLITICA

IMPRUDENCIAS

Anunciábamos no hace muchos días el peligro, remoto por fortuna, pero peligro al fin, de una guerra con los Estados Unidos. La imprevisión de los hombres políticos, blandos y complacientes cuando pudiera ser funesta tal conducta, audaces e imprudentes cuando tal proceder es insensato, hace siempre posible tan terrible conflicto. Hoy la Prensa oficial nos dice que en uno de los salones inmediatos a la regia cámara conferenciaron ayer los Sres. Cánovas, Azcárraga y duque de Tetuán acerca de cuestiones internacionales, cuya gravedad exige por parte de los consejeros la más absoluta reserva.

Entendieron los conferenciantes que lo único discreto por ahora sería notificar a la opinión que la actitud del Gobierno de los Estados Unidos está inspirada en la mayor corrección. Correcta es, sin disputa, igualmente la actitud del Gobierno español en este punto. Tememos, sin embargo, que no baste la corrección al tratarse de que nada menos exigen que prudencia y acierto.

Noticias muy recientes que desde Nueva York llegan a nosotros, acusan un inusitado movimiento en los centros militares de aquella República. Diez días hace que fué nombrado comandante del ejército norteamericano el general Nelson A. Miles, y asombra la labor que ha realizado en el ejército en el corto espacio de tan breves días. Todo el alto personal militar ha sido cambiado, procurando sustituir con jefes vigorosos y jóvenes a los de más edad que desempeñaban el mando de los cuerpos de ejército. Merced a la ley de reservas, confía el nuevo generalísimo en que en muy corto plazo podrá presentar en pie de guerra un ejército formidable. Entre tanto, trabajase en los arsenales del Estado noche y día, como si se avicinase a más andar el momento de declarar la guerra a una potencia europea.

Agítase entre tanto la opinión americana, y de todas partes llegan a la capital de La Unión, no ya peticiones individuales y colectivas del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, sino la declaración de que La Unión hace suya la causa de los rebeldes. Es el nombre de España mirado allí a la sazón como el de un enemigo nato de todo americano interés y de toda prosperidad continental.

No hemos de examinar las causas por las cuales un continente surgido, merced a nuestro esfuerzo, a la vida de la civilización, ha podido llegar en el espacio de cien años del respeto al encono, de la veneración al odio. No hemos de indagar los moti-

vos de tanto error y tan continuada torpeza como han cometido los gobernantes españoles en cuanto se refiere a nuestra política colonial. Nos proponemos solamente hacer constar el hecho de no haber sido nosotros los únicos que hemos creído ver en el Gobierno del Sr. Cánovas proyectos belicosos. Desdichadamente, los han creído ver los norteamericanos, y su actividad extraordinaria en estos momentos da testimonio no solo de haber estimado fundados semejantes rumores, sino de haber sabido unir sus hombres a la perspicacia la previsión.

Una vez más parece obligado censurar la torpeza de nuestros estadistas. Las amenazas contemporáneas, las baladronadas inoportunas, las indiscreciones ridículas, si pueden ser estériles en boca de los hombres son además funestos cuando aparecen en los representantes de los pueblos. Lo prudente, lo sensato, lo justo es procurar constantemente salir de una política internacional de aislamiento, crear intereses comunes entre naciones amigas, vínculos de unión y mutua defensa, preparar en la paz la contingencia de la guerra, evitar la dilapidación y el fraude para tener elementos de lucha, seguir aquel precepto, no por viejo y vulgar menos prudente: «Si vis pacem para bellum»; y luego, cuando surge un conflicto como el del «Alliance», defender virilmente el propio derecho y llegar a la guerra si es preciso con la serenidad de la razón y la conciencia del propio deber.

Para abandonar cobarde y vilmente la defensa de los intereses de la patria; hacer que las armas cedan, no a las togas, sino a los batines de los mercaderes de azúcar; aislarse del concierto europeo, dilapidar la fortuna pública, y luego en un momento de mal humor ó de penosa digestión, desatarse en bravatas e impertinencias para que el ofendido se prepare a la lucha, y se aperciba a la guerra, eso sobre ser insensato es vergonzoso; eso no puede menos de tener su sanción algún día, cuando España se capacite para el ejercicio de su soberanía y para la formación segura de una conciencia nacional.

(La Justicia).

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

Declaraciones de Martínez Campos

Las fuerzas insurrectas

«Las tropas regulares tienen la ventaja de la organización; en cambio, los insurrectos carecen de disciplina y raras veces pelean a la ofensiva; más si se ven acorralados, se defienden como lobos.

... En una guerra conducida a la

europaea, 1,000 hombres hacen tanto como 5,000 aquí.

Los insurrectos han luchado siempre con la dificultad de la escasez de armas; ordinariamente tienen tantos hombres desarmados como armados; aquellos recogen a los heridos, retirando, ante todo, su armamento.

Para las columnas españolas es una impedimenta perjudicial el transporte de los heridos.

Los insurrectos tienen muy mala puntería. Los que mejor tiran están en Santiago; en Las Villas tiran pésimamente. Hay que tener en cuenta que no tienen práctica, pues no están en situación de gastar sus cartuchos en ejercicios de tiro. Pero en general el cubano tira mal.

Los mejores soldados de la insurrección son los negros dominicanos y los blancos de Cuba. Los negros cubanos hacen muy malos soldados.

No me gustan las noticias de la guerra que dan algunos periódicos, que siempre son a nuestro favor. Se lee a veces que 50 soldados españoles derrotaron sin bajas a 5,000 insurrectos, y otros disparates parecidos, que no cree ninguna persona sensata. Por mi parte, quiero que se diga la verdad acerca de mis operaciones.

Barcos de guerra en Cuba

Para cuando comiencen las operaciones en gran escala se encontrarán en aguas de Cuba los barcos siguientes:

Acorazados: «Pelayo», «Vizcaya», «Almirante Oquendo» y «Alfonso XIII».

Cruceros de primera: «Alfonso XII» y «Reina Mercedes».

Los de segunda: «Conde de Venadito», «Jorge Juan», «Isabel II», «Infante Isabel» y «Marqués de la Ensenada».

Los cañoneros de primera: «Galicia», «Magallanes», «General Concha», «Nueva España», «Martín A. Pinzón», «Vicente Yañez Pinzón», «Hernán Cortés», «Pizarro» y «Vasco Núñez de Balboa».

En la actualidad están en Cuba los cañoneros de segunda: «Alcedo» y «Cuba Española», y los de tercera: «Telegrama», «Indio», «Fradera», «Contramaestre» y «Criollo», a los cuales se añadirán los nuevos «Diego Velázquez», «Ponce de León», «Alvarado» y «Sandoval».

Han salido de Inglaterra para Cuba, a bordo del vapor «Brinkburn», los cañoneros de la casa Forrest, «Estrella», «Satélite», «Vigia», «Lince» y «Ligera».

Están, por consiguiente, en viaje para su destino los veinte cañoneros contratados para Cuba y construidos en Inglaterra: siete de más de cien toneladas, y doce de menor tonelaje.

De Cádiz saldrán también para Cuba dos lanchas cañoneras de las que construye Vea Murguía, a fines del mes corriente, y las cuatro restantes dentro del próximo noviembre.

El número de barcos asciende a 43.

Además, si se creyeran necesarios, irían a Cuba, el «Infanta María Teresa», reparado, y la «Numancia» y «Victoria» reformados, quedando en la Península disponibles el «Isla de Luzón» y el «Isla de Cuba», y reparándose en Canarias el «Filipinas».

En esta relación, como se vé, no se hace mención de los seis trasatlánticos que se dispondrán para prestar servicios de guerra en la gran Antilla.

Los rebeldes en Matanzas

A pesar de las batidas que constantemente sufre el enemigo, es lo cierto que, rehuendo siempre los encuentros con nuestros soldados, van apareciendo con frecuencia por distintos puntos, donde antes no se habían presentado.

Va, en fin, el foco de la insurrección extendiéndose, si bien no se presentan las partidas en lugar alguno donde no sean acto seguido valientemente rechazadas por las tropas.

Durante la noche del domingo último, buen número de rebeldes, mandados por un conocido cabecilla, procedente de Las Villas, donde había operado mandando fuerzas, estuvieron tiroteando hasta la madrugada los pasos del Tumbadero y del Paso de Piedra, sobre el río Caminar, y a dos leguas próximamente de la población de Matanzas.

El huracán que reinaba aquella noche era furioso.

Los caminos estaban imposibles.

El viento impedía dar un paso, y el vendaval desgajaba los árboles y destruía con furioso empuje las humildes y endeble caserías de los contornos.

A pesar de todo esto, nuestras tropas salieron de Matanzas en persecución del enemigo.

Los insurrectos no hicieron frente a nuestros soldados.

Situación de Máximo Gomez

Se ha presentado a indulto en Manzanillo un filibustero llamado García, que fué sargento de la guardia civil y despues se pasó al campo rebelde, donde le dieron desde luego el empleo de teniente, mandando diferentes partidas a las órdenes de los cabecillas Masó y Guerra.

Ultimamente marchó al Camagüey para pelear al lado de Máximo Gomez, pero las groserías de éste, según dice García, le han decidido a acogerse a indulto.

Ha hecho revelaciones importantes sobre el estado del «generalísimo» y de las fuerzas que manda. Asegura que Máximo Gomez está achacoso y enfermo, padeciendo desde hace tiempo de una úlcera en una pierna que le hace sufrir mucho, le impide montar a caballo y tomar parte activa en las operaciones militares.

Dice también García que Gomez lleva a sus órdenes 2.000 hombres, de los cuales solo 1.000 tienen armas de fuego, y los otros van armados de machetes, teniendo a su disposición

bastante dinamita, pero careciendo, en cambio, de cartuchería.

Manifiesta que hay gran descontento en estas fuerzas rebeldes, porque no se les facilitan víveres ni ropas.

La mayor parte de los jefes que van con Gomez son latrofaciosos, sin entusiasmo alguno por la causa separatista, y que llevados de un espíritu aventurero y buscando la granjería de los combates, ocúpense solo en ganar un buen botín.

Cuanto dinero se remite á estos jefes para que sea invertido en el sostenimiento de las fuerzas rebeldes, girando al extranjero, donde personas de su confianza lo recogen y depositan.

Máximo Gómez, condecorador de estos latrocinios, carece de energía para impedirlos, y el estado de su salud le ha privado del vigor de ánimo necesario para sobreponerse á tales gentes.

Busca, buscando

Un diario alemán refiere—garantizando la autenticidad—la siguiente noticia:

En uno de los barrios más pobres de Hambourg falleció un anciano propietario de cinco ó seis miserables casas y á quien atribuían capitales algo más cuantiosos del valor representado por dichas fincas. Sus herederos naturales acudieron inmediatamente á la vivienda del difunto, acompañados por la autoridad judicial y habiendo encontrado entre los papeles del viejo un testamento en debida forma, se repartieron, en conformidad á las disposiciones en el expresado documento formuladas, las fincas y diez ó doce mil marks que en Billetes de Banco, oro y valores diversos, encerrados en una cómoda unos y escondidos en los colchones otros.

El testamento contenía otra disposición en virtud de la cual el testador legaba todas sus ropas á un su vecino, un pobre diablo «de quien había más de una vez recibido pruebas de afecto y de cariño.» Legado en verdad de poca monta, ya que el viejo avaro usaba desde tiempo inmemorial las mismas vestimentas y éstas resultaban más propias para ir al estercolero que para cubrir las carnes de un cristiano.

Aceptó, no obstante, el legatario, y no hubo de dolerse de esta prueba de consideración á la memoria del finado, puesto que en el forro de un levitón acribillado de puntadas y de remiendos, descubrió un fajo de billetes de Banco envueltos en un trozo de papel. Había en ese fajo por diez mil marks.

De la alegría y estupor del pobre diablo podrá cualquiera tomarse una idea exacta, sin necesidad de grandes esfuerzos de imaginación: hay emociones que se explican perfectamente, sin necesidad de haberlas experimentado por sí propio.

Lo más santo hubiera sido guardar silencio sobre tal hallazgo, y tal vez este era el propósito del infeliz descubridor. Pero habiéndose invitado á sí mismo á un opíparo banquete para celebrar tan fausto acontecimiento, bebió de lo fino para remojar decorosamente manjares de lo bueno; bebiendo, bebió más de lo regular, y como de un exceso se pasa fácilmente á otro y el vino ejerce además una influencia muy marcada so-

bre la sin hueso, excedióse el nuevo ricachón en sus gozosas expansiones y refirió clarito, á pesar de lo turbio que estaba, lo que mejor le fuera guardar callado.

Cundió la nueva, oliéronla los herederos del difunto, y el legatario de las ropas viejas se vió al cabo de unos días citado judicialmente por aquellos que le reclamaban la reincorporación á la masa de la herencia, de los diez mil marks hallados en el levitón, por cuanto en el testamento no se legaba en modo alguno dicha cantidad, sino pura y simplemente los vestidos del difunto. Pero llegado el día de la comparecencia, el juez solo pudo leer á los demandantes una carta del demandado, en la cual éste declaraba que en vista de lo ruinoso que resulta siempre un pleito para ambas partes, renunciaba á defenderse y que emigraba de su ciudad natal en busca de una nueva patria, llevándose, por supuesto, aquel peculio tan providencialmente adquirido.

Aunque hallazgos de esta índole sean en extremo raros, conforme pueden sostener ya mis lectores, se ha dado más de un caso análogo, y me vendrá de perlas para alargar un poco más esta crónica, el recordar un lance muy curioso que le sucedió á nuestro famoso actor D. José Valero en su juventud.

Necesitaba el artista para completar el carácter típico de un nuevo personaje, que iba á crear sobre la escena, de un sombrero de copa tronado y de forma anticuada; no encontrando en la guardarropía teatral ninguno de esos enseres que le satisficiera, acudió al Rastro y allí encontró efectivamente una «chistera» soberbia, de una pureza de estilo y de una antigüedad venerable; en fin, una chispa ideal á cuyo aspecto se ensanchó el corazón del insigne actor.

—¿Cuánto quiere usted por esa reliquia?—preguntóle el artista al tendero.

—La quiere usted para sacarla al teatro ¿no es verdad D. José?

—Sin duda... Para un papel nuevo la quiero. Ya puede V. suponer que no voy á lucir este respetable adefesio en la calle de la Montera.

—Me hago cargo... le apedrearían á usted.

—En fin, cuánto me lleva usted?

—«Pus náa...» se le lo regalo á usted para que lo saque á las tablas; pero si el día de la comedia me da usted un billete de entrada para que pueda aplaudirle, se lo agradeceré.

—Conformes.

Llegada la noche del estreno, se caló Valero el sombrero del Rastro pero como le venía un poco ancho, quiso remediar el inconveniente introduciendo una doble tira de papel entre el forro: al meter los dedos notó la presencia de un cuerpo extraño en el sitio que correspondía á la frente; quiso saber lo que era y se encontró con un billete de Banco y lo que es más singular, del Banco de Inglaterra; de cincuenta libras esterlinas.

Al otro día se presentó Valero al hombre del Rastro para preguntarle si recordaba la procedencia del sombrero que le había regalado... á cambio de una entrada.

—Verá usted—le contestó el tendero—aunque hace ya cinco ó seis años que tenía ese sombrero en el almacén, recuerdo que me lo vendió

junto con varias ropas un fondista que había por ahí cerca, que tenía alojado en su establecimiento á un extranjero, el cual, por más señas, se marchó una mañana debiendo dos meses de hospedaje y no dejando más prendas en el cuarto que la chistera y un baul con un par de trajes viejos.

—¿Y no se ha sabido nada más de este hombre?

—Nada absolutamente, según creo.

—¿Y el fondista?

—Murió hace tres años.

Después de depurar el interrogatorio, refirió Valero su hallazgo y ofreció la mitad de las cincuenta libras al prendero, que no podía volver de su asombro... y quizás de su dolor al pensar que había tenido tan cerca de sí y durante tanto tiempo un capital ignorado de cinco mil reales metido dentro de un sombrero.

JUAN BUSCÓN.

Los fantasmas

Entre la conocidísima colección de barracones de figuras de cera, fenómenos, rifas, etc., instalados en las ferias que se celebran en los alrededores de París, figura actualmente un espectáculo que merece atención por lo perfecto de la ilusión que proporciona. Se trata de un pequeño escenario presentado por un llamado «Profesor Hutschistkof», que ha bautizado el espectáculo con título atractivo de «El país de los sueños».

La escena mide 2 por 3 metros de superficie, está cubierta de paños negros y su fondo vivamente iluminado. En dicho fondo hay una mesa y una silla; el «profesor Hutschistkof» ruega al más bonachón de los espectadores que suba al tablado y se siente junto á la mesa, y de codos en ella espere los acontecimientos. A poco se le acerca un horrible fantasma que él no ve, y cuya presencia sospecha solamente en vista de la emoción del público; las contorsiones del fantasma y su expresiva mímica dirigida al espectador puesto en berlina, provocan la hilaridad de la concurrencia y la huida del héroe de la fiesta, que acaba por amoscarse y volver á su asiento, corriendo y deseando tomar la revancha, riéndose de otro sujeto que «se preste á la suerte». Hallado el sustituto, el fantasma se convierte en una buena moza que parece demostrar el amor más ardiente al incauto sujeto, con ademanes más ó menos libres, que el sujeto paciente ni sospecha siquiera, dando una triste idea de su galantería al respetable público, y acreditándose ante él de hombre insensible y de sangre de horchata.

El espectáculo viene á ser una reproducción de las «metempsicosis» espuesta en Madrid hace algun tiempo; pero mucho más perfeccionado.

Una lámina de vidrio se coloca en medio de la escena perpendicularmente al tablado, y formando un ángulo de 45 grados con el foro. Detrás del bastidor de la izquierda se coloca el «original» del fantasma vivamente iluminado. Dicho «original» viviente se da cuenta de la posición de su «víctima» por medio de un espejo que se la revela y la hace blanco de sus gestos, como si estuviese al lado suyo, y no separada de ella. La dificultad de hacer visible la imagen que debe formarse en un medio iluminado, desaparece gracias al fondo negro de la escena y á la iluminación vivísima, hasta el punto de no percibir el espectador diferencia alguna de aspecto real, entre la persona sentada y la imagen virtual de la escondida.

Nuevo canal en proyecto

Parece que el gobierno ruso intenta unir el mar Báltico al mar Negro por medio de una vía navegable de 8'85 metros de profundidad.

La nueva vía arrancaríase de Riga, utilizaría el Duna, el Beresina y el Dnieper yendo á desembocar en Cherson en el mar Negro. La longitud total sería próximamente 1.600 kilómetros y el minimum de anchura 67 metros en la superficie y 36'60 en el fondo.

Las condiciones topográficas del trazado no pueden ser más favorables á la ejecución del proyecto puesto que permiten limitar el número de esclusas á dos; una en cada extremo. Además, el canal atravesaría un suelo arcilloso que ofrece seguridad al lecho y permite fabricar sobre el terreno los ladrillos necesarios para la obra mural.

El canal dotaría de puertos á Cherson, Aleschki, Berislavi, Nikopole, Alexandrosk, Verschnedineprosk, Kremenschug, Kanao, Kjew, Lepel, Dunaberg, Jacobstadt, Riga, etc. En Pinsk se establecería un inmenso depósito, que permitiría, por otra parte, unir la nueva vía al Niemen y al Vistula por medio del río Pripjat. Las esclusas finales se establecerían en Cherson y en Riga cuyos puertos se agrandarían.

La construcción del canal implicaría la de siete grandes puentes de ferrocarril y veintidos de carretera. El coste total, incluyendo las expropiaciones de terrenos, se evalúa en unos 500 millones de pesetas y se calcula que las obras podrían terminarse al cabo de cinco años. A la velocidad de seis nudos, los barcos recorrerían el canal en seis días.

Últimos Telegramas

Madrid 29, 12 n.

Se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

«Habana, 29.—A consecuencia de haber tenido una sola columna 164 enfermos en una expedición, he suspendido las operaciones en el departamento oriental mientras duren las lluvias.—Campos.»

También se han recibido los siguientes telegramas particulares:

«Habana, 28.—Se conocen detalles del encuentro entre la columna del teniente coronel Redón y la partida del cabecilla Rabi, que ocurrió en los Negros, inmediaciones de Baire bajo.

El combate fué muy empeñado, y los 500 hombres que formaban la columna batieronse con gran bravura, haciendo al enemigo unos 20 muertos vistos y más de 60 heridos.

Nosotros tuvimos ocho heridos y un oficial y un soldado muertos. El oficial es el teniente señor Muñoz García, que falleció al hacerle la operación en un brazo, donde había recibido dos balazos.

También resultaron con ligeras contusiones el comandante segundo jefe de la columna, señor Escudero, y los tenientes Vives y Vega, heridos.

Entre los insurrectos parece que estaba uno de los Maceos.

En el término de Cárdenas, la partida del cabecilla Regino Alfonso atacó el día 27 á fuerzas del batallón de María Cristina, mandadas por el teniente Bernabeu.

La sección, compuesta de unos 40 hombres, sostuvo el fuego en retirada hasta que vinieron en su auxilio fuerzas de la guardia civil que se ha-

llaban en la ciudad. Los insurrectos sufrieron cinco bajas y la sección Bernabeu tuvo un soldado muerto.

Una numerosa partida de insurrectos ha atacado á tiros el tren espreso de Cienfuegos. No hay noticia de que haya ocurrido novedad.

Han desembarcado en Guantánamo los voluntarios que traía de la república Argentina el vapor «San Fernando».

MAHÓN

Un rato á Francisco

No necesito permiso para leer sus escritos, lo confieso, pero conste que aunque el Verbo de la Democracia me lo impidiera, lo mismo los leería.

Bendigamos por tanto la hora en que le concedieron á Francisco el permiso para leer EL LIBERAL, porque si nó ¿Que sería de nosotros? Un fastidio, tendríamos que sugetarnos á las impresiones que el telégrafo nos comunicaba de la guerra de Cuba, impresiones ó bolas, que dicho sea de paso, necesitan las tragaderas franciscanas del que escribe que ley, autoridad y derecho, son de la Mitra.

De la mitra, si señor, porque las leyes humanas no son siempre modelos de cordura y... áteme Vd. esta mosca por el rabo.

Por lo escrito, venimos á sacar en consecuencia, que Francisco y el Obispo despues de muchos años de estudios y de práctica, hasta hace poco no habían dado en ver que las flores naturales son objetos profanos, indecorosos é impropios de un lugar sagrado ó Cementerio Católico.

Millares de cadáveres se han enterrado cubiertos de flores, con beneplácito del Clero, mil y mil veces hemos visto como los monaguillos, por orden del Rector, recorrian las casas en busca de flores para adornar las iglesias y los sepuleros de los Jesucristos durante las fiestas de la Semana Santa, más hete aquí que su Ilustrísima, se levanta un día de mal humor, huele á heregía, y prohíbe el uso de las flores en el Cementerio.

Francisco no podía regatearle su aplauso en compensación á ciertos favores y dispensas que recibe, por ejemplo: el consabido permiso para leer nuestro periódico que no es poco que digamos, el permitirle á uno el que coma de la fruta prohibida—si bien no es extraño, ya que hoy se permiten por el clero tantas cosas que dan origen á que hasta la Secta que Francisco lleva siempre sobre la punta de la nariz le va y le viene—á despecho de Francisco—el que el Obispo diga ó deje de decir á los fieles....

Como que la Secta es recibida con los brazos abiertos (á cambio de unos míseros ochavos) en el Cementerio Católico y á los cadáveres de los que hasta su último aliento han pertenecido á esta Secta maldecida les precede el Clero con cruz alzada entonando el Misericordiam tuam, figurese Francisco si ó no les interesará el Cementerio Católico.

Mas la cuestión es una, al Obispo le dió la gana de exhibirse y de hacer sentir el peso de su discutible autoridad, contaba para ello con un Alcalde Baron y dijo: Probemos fortuna, fuera, fuera del Cementerio todos estos objetos indecorosos, flores, cintas

y retratos y..... la luz fué. Josué hizo mas que él y eso que no contaba con la adquiscencia de la ciencia, le dijo al Sol ¡Párate! y el astro Rey se paró... en mitad de su carrera.

Hemos por último de convenir, que para esclavo pensar como Francisco, no es preciso haber inventado la pólvora.... basta con ser médico, tener semi-abandonados á sus enfermos y dejarlos al amparo de Dios, no cuidándose de nada mas que de hacer méritos, para que no le sea retirado el permiso de leer publicaciones impías y excomulgadas.

GUYMAN.

A bordo del vapor-correo «Menorquin» han llegado hoy 182 reclutas procedentes de Palma, acompañados por un señor oficial. La música del Regional n.º 2 ha bajado al muelle á recibirlos.

Durante el mes que hoy termina, ha ingresado en la Administración Depositaria de Hacienda de este partido la cantidad de 184,653 ptas. 7 cénts.; habiéndose pagado por la misma dependencia 61,931 ptas. 53 cent.

Los reclutas redimidos hasta hoy del presente reemplazo son:

- De Mahón . . . 45
> Ciudadela . . . 15
> Alayor . . . 13
> Mercadal . . . 15
> Villa-Carlos . . . 6
> Ferrerías . . . 3

TOTAL . . . 97

Cuya cifra representa un total de 29.100 duros.

El próximo sábado, día de Difuntos, se pondrá en escena en nuestro coliseo, por la compañía que dirige el Sr. Prats, el popular drama de Zorrilla «D. Juan Tenorio».

Los pasajeros llegados á bordo del vapor correo «Menorquin» procedente de Barcelona y Alcudia son los siguientes:

De Barcelona.—D. Lorenzo Cabrisas, un capitán de artillería, Enrique Malagón, José de Olives, Pedro Orfila, Irene Fernandez, José Saló, Lorenzo Costabella, José Vilajuana, Antonio Sampol, José Triay, Gaudencio Pradere y José Gomila.

De Alcudia.—D. Andrés Soler y tres más, Mateo Manresa, Lorenzo Mariorell y otro, Bernardo Plome, Rosendo Serra y dos más, Juan Estarella, un oficial y 182 individuos de tropa.—Total 195.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

Socorros Mútuos

Se convoca la Junta Administrativa para la sesión ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 3 de Noviembre á las cuatro de la tarde.

Se ruega la puntual asistencia de los Comisarios de barrio.

Mahón 30 Octubre de 1895.—El Director, Jaime Roselló.

Crónica marítima

BUQUES ENTRADOS

Capitanía de Puerto. Buques entrados. Día 31. De Barcelona y Alcudia vapor-correo

«Menorquin» Cap. D. Tito Ginart con 23 trips. 195 pasaj., efectos y la correspondencia.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 1.º Viernes

La fiesta de todos los Santos.

Salte el Sol á las 6'28.—Pónese á las 4'59. Luna: sale á las 1'11 T.—Pónese á las 12 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De la Vuelta Abajo Madrid 30'11 n.

Un despacho de la Habana dice que en Vuelta Abajo se ha levantado una partida compuesta de 69 hombres al mando del abogado Guerra.

Las tropas la han batido en Cayo Bonito ignorándose el resultado.

Los ministros mejoran.—Nombramiento.—Consejo aplazado.—Los Tenientes generales.—Obligaciones del Tesoro.—Los chilenos.

Madrid 30, 5'15 t.

Los señores Cánovas y Azcárraga han mejorado pero no salen á la calle.

Se ha firmado el nombramiento de Jefe de la escuadra á favor del Sr. Tudela.

El Consejo de ministros que debía celebrarse hoy bajo la presidencia de la Reina se ha aplazado para mañana.

Considérase seguro que en Noviembre irán á Cuba los Tenientes generales Marín y Pando.

Probablemente se firmará mañana el decreto para la suscripción de obligaciones del Tesoro.

Se han renovado en Valparaíso las manifestaciones en favor de los separatistas sin que el gobierno haya opuesto dificultades. Los españoles residentes en Chile han protestado indignados contra aquel gobierno.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 31, 11'30 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

- 13492 Barcelona
18491 Madrid

14537 Sevilla
5701 21332 7926 3252
13682 17356 5288 23424
4467 15766

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 30, 4'10. 4 por 100 interior 67'90
4 por 100 exterior 77'75
4 por 100 amortizable 81'25
B. H. de Cuba 1886 98'37
Id. id. 1890 86'37
Banco Hispano Colonial 00'00
Acciones ferro-carril Francia 18'05
F. Norte 22'40
Id. Orense 00'00
Id. Almansa 00'00
Obligaciones Francia 52'75
Id. Norte 00'00
Id. Orense 00'00
Id. Almansa 53'87
Compañía Trasatlántica 87'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior 00'00 rs. vn. paga alcía.
Exterior 00'00

TEATRO

Función para el sábado 2 de Noviembre, conmemoración de los fieles difuntos.

Se pondrá en escena el fantástico y popular drama en 7 actos y en verso, original del inmortal Zorrilla, titulado

DON JUAN TENORIO

presentado con todo el aparato que su argumento requiere.

Precios: los publicados. Los intermedios serán amezados por la orquesta que dirige el Sr. Villalonga.

A las 8 en punto.

PLATO DE POSTRE

UN RATO A CALVOS

Según parece, el progreso constante de la calvicie ha inspirado á un médico notable, el doctor P. la idea de investigar qué proporción existe por regla general entre los hombres calvos y los que conservan su pelo.

De la memoria que ha dirigido el citado doctor, he aquí algunos datos, que estimamos curiosos, y que seguramente servirán de consuelo á los que han perdido el pelo ó se lo han tomado.

Dicen en su memoria que, de veinte á treinta años, de cien individuos tomados al azar, 27 son calvos. De treinta á cuarenta, el número de calvos es de 47 por 100, y de cien individuos que hayan llegado á la cincuentena, 25 tienen apenas su cabellera completa; el resto la conservan en mejor ó peor estado. Después de los sesenta años es un desastre lo que se encuentra en verbo de pelos.

Hace además otras dos afirmaciones, á saber: la calvicie ataca en una gran proporción, y mucho más á las gentes de inteligencia superior á las otras; pero por el contrario, al que conserva todo su pelo durante más tiempo, puede estar seguro de alcanzar una gran longevidad.

El doctor termina su memoria recomendando un remedio para la calvicie, que por cierto no se parece en nada al que estamos habituados á leer en la cuarta plana de los periódicos y es: la cordura y tranquilidad de espíritu.

Una cosa ovidio consignar sin embargo: y es decirnos en qué farmacia se vende.

CHASCARRILLOS

Una señora acaba de tomar una nueva cocinera.

—Espero—le dice—que no tendrá usted novio.

—Le tengo, señera; pero como muy poco.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

Contabilidad

Formado por este Ayuntamiento un presupuesto extraordinario para abonar al Tesoro público los plazos correspondientes a lo que adeuda este Municipio conforme al R. D. de 7 de Mayo último, queda expuesto al público por término de quince días a los efectos del art. 146 de la ley municipal.

Mahón 30 Octubre de 1895.—El Alcalde Presidente, El Barón de las Arenas

Propios

El día 11 del próximo mes de Noviembre a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales una subasta para el arriendo de la caseta carnicería num. 16 por lo que resta del actual año económico y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento. La subasta se hará por el sistema de pujas a la llana, rematándose dicha caseta a favor del mejor postor. Servirá de tipo para la misma la cantidad de trece pesetas mensuales.

Mahón 30 Octubre 1895.—El Alcalde Presidente, El Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

El día 4 de Noviembre próximo a las doce de la mañana, deberá reunirse la Junta municipal en las Casas Consistoriales para tratar de los asuntos siguientes:

1.º Aprobar el presupuesto extraordinario formado para abonar al Tesoro público los plazos correspondientes a lo que adeuda este Municipio conforme al R. D. de 7 de Mayo último.

Y 2.º Contratar un empréstito de cuatrocientas mil pesetas para unificar las deudas de este Municipio y emprender varias obras de utilidad pública.

Si no se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el 12 de dicho mes a igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Mahón 30 de Octubre 1895.—El Barón de las Arenas.

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

Con el fin de colocar un resto de acciones de a cien pesetas cada una (Serie B.) de esta sociedad, ha acordado el Consejo de Administración abrir una suscripción que al efecto se hallará de manifiesto en el domicilio del Sr. Presidente (Infanta 24) y en el del infrascrito (Gracia 57) hasta el 31 de Octubre próximo a las 9 de la noche. Si el número de acciones suscritas excediere de las que se hallan sin colocar se repartirán a prorrata entre los señores suscriptores.

Mahón 25 Septiembre 1895.—Por «La Maquinista Naval», El Director Gerente, Pablo Ruiz.

Panellets

Para las fiestas de Todos los Santos se está preparando un magnífico surtido de todas clases, aromatizados con las más finas esencias, como de rosa, yema, coco, café, limón, piñón, avellana, fruta...

Miel de Menorca

a 60 cént. la libra de 400 gramos.
De Cuba de 1.ª clase a 45 cént. los 400 gramos y de 2.ª clase a 30 cént. id.

Gran depósito de Cera labrada de todas clases a precios sumamente baratos.

CONFITERÍA LA ESTRELLA
Castillo, 35

Para vender

Casa número 59 calle Mayor en Villacarlos. Darán razón en la misma casa.

Panadería «La Mahonesa»

DE PONS, NIN Y C.ª

En vista de las críticas circunstancias por que atraviesa esta ciudad, los dueños de este establecimiento han decidido hacer una rebaja en los precios del pan que elaboran con harinas de trigo del país y a este fin desde el 21 del actual en adelante registrarán en sus sucursales los precios siguientes:

Pan Mahonés	1.ª	0.38 Ptas. Kilo
»	2.ª	0.33 »
»	3.ª	0.28 »
Panecillos (Cocks)		0.45 »

En dicho establecimiento encontrarán para la venta varias clases de salvados y se compran trigos del país.

Interesante Gran Depósito de Cera Labrada

Confitería La Mahonesa

21 Nueva 21

El dueño de dicho establecimiento tiene el gusto de participar a este respetable público y a sus favorecedores haber recibido un legítimo surtido de cirios propios para iglesias, entierros, casas particulares, etc.

Las personas que gusten honrarle con algún pedido y quieren se les sirva el género a domicilio, queda encargado de hacerlo el Administrador de entierros D. Ramón Prieto representante de dicho establecimiento.

PASTILLAS FOSFATADAS

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS O TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

Panadería La Gavilla de Oro

Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibio a 13 ptas. la quartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino	a 12 ptas. 64 kilos.
Id. común	a 8 ptas. 43 id.
Salvado fino	a 5 ptas. 35 id.
Id. común	a 4.50 ptas. 20 id.
Harina de 1.ª clase	a 40 cént. el kilo.
Id. de 2.ª id.	a 35 id. id.
Sémola 1.ª clase	a 0.30.
Id. 2.ª id.	a 0.26.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

¡Ojo comerciantes!!

Dentro de pocos días saldrá del puerto de Barcelona para esta el acreditado velero **SAN JAIME**. Admite carga y pasajeros a precios reducidísimos. Despacho, Sres. Torres y Grau, Consulado 2 bis, Barcelona.

Casa Mora

Gran surtido de coronas de metal y porcelana, de flores artificiales, cruces, pensamientos etc., etc.

También se venden arandelas (fues de canalobre.

Coronas desde tres pesetas
6 PLAZA CONSTITUCION, 6

PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de Gracia n.º 15. Informarán, Nueva, 23, platería.

Gran baratura

DE **TODA CLASE DE CALZADO**
cosido y clavateado

Calle de las Moreras n.º 30

LA COLONIAL

Plaza del Carmen, 13—Mahón

En dicho establecimiento se han recibido y puesto a la venta, los

Arroces y Habichuelas

de esta última cosecha, a precios reducidos.

Cafés tostados

Puerto Rico, a Ptas. 2.º 10 libra.
Puerto Rico Hacienda superior, a pesetas 2.35 libra.

(Se vende al menudeo el superior.)

Especialidad en jabones de todas clases a precios limitadísimos. Se sirve a domicilio.

Buñuelos

Al precio de 50 céntimos de peseta los habrá los domingos y días festivos en el Horno de la calle de Cifuentes n.º 21 (al lado del casino Isleño).

Buñuelos

Los habrá en Villacarlos en la bollería «La Mahonesa», los domingos y días festivos.

Para vender

Lo está la casa calle de San Jerónimo números 47 y 49.

Para informes calle de Prieto y Caules n.º 135.

Panadería de Tadeo Orfila

39, Carmen, 39

En este establecimiento se vende el pan mahonés y catalán y panecillos con gran rebaja en los precios.

Pan de r.ª	a 0.35 ptas. kilo.
Pan de 2.ª	a 0.28 id. id.
Panecillos (cocks)	a 0.45 id. id.
Pan catalán	a 0.35 id. id.

Sucursal: 94, Castillo, 94

En venta

Lo está la casa números 34 y 36 de la calle de San Elías de esta Ciudad. Informarán en la notaría de D. Miguel Aleñar.

En venta

Lo está la casa y tienda calle de Santa Victoria n.º 21, junto ó por separado. Para informes en la misma.

Para vender

Una casa calle San Pablo núms. 20 y 22, en esta ciudad, y en Villacarlos, una casa calle San Jorge, 50 y otra Stuard, 1. Darán razón, Calafons, 6.

PARA ALQUILAR.—Los bajos con entresuelo **Hannover 44.**

Informes Nueva 20.

Prestamos

sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del Estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva en el

Cambio mahonés

8 INFANTA, 8

Despacho de 8 a 1 y de 2 a 7 tarde.

Aviso

En esta imprenta informarán de quien tienen seis solares y dos casas para vender. Solo se tratará con el interesado.

Se alquilan habitaciones en edificio allegre de esta ciudad.

En punto céntrico, entre la Pescadería y la calle Nueva, y por diez pesetas mensuales están

Para alquilar

los bajos y entresuelos recién restaurados de la casa n.º 26 de la calle del Arco. Informes, Dayá 16.

B. Fabregues, impresor.

San José, 69. Despacho: Nueva, 25.